
Новости

В Верховном совете
Аджарии

Бюро Верховного совета Аджарии ут�
вердило график "Часа министра" на весен�
нюю сессию 2024 года. 

Согласно графику, представленному
председателем законодательного органа
Давидом Габаидзе, в Верховном совете с
докладами в указанном формате выступят:
21 марта � министр сельского хозяйства
Заза Шавадзе, 18 апреля � министр финан�
сов и экономики Джаба Путкарадзе, 16
мая � министр образования, культуры и
спорта Майя Хаджишвили, 20 июня � ми�
нистр здравоохранения и социальной за�
щиты Нино Нижарадзе.

На встрече также обсуждались выбо�
ры члена Совета государственной службы.
Вопрос, согласно решению Бюро, будет
вынесен на пленарное заседание. По сло�
вам председателя Верховного совета Да�
вида Габаидзе, Совет государственной
службы состоит из 11 членов, избираемых
сроком на 4 года, и возглавляется премьер�
министром Грузии. 

Согласно Закону Грузии "О государст�
венной службе", кандидатура одного члена
Совета выдвигается Верховным советом
Аджарии, назначение которого утвержда�
ется председателем законодательного ор�
гана, а также фракцией и группой Верхов�
ного совета из трех человек. 

Нацбанк страны
смягчил требования 
Комитет по финансовой стабильности

Нацбанка Грузии смягчил требования для
граждан России и понизил с 80 до 40% до�
лю их вкладов в иностранной валюте, кото�
рую нельзя востребовать немедленно.

"По отдельным оценкам и с учетом ге�
ополитической обстановки, в среднесроч�
ный период не ожидается существенного
оттока со счетов. Соответственно, комитет
финансовой стабильности принял решение
установить для размещенных резидентами
России депозитов в иностранной валюте
требования ликвидности, равнозначные
требованиям ликвидности к депозитам
других нерезидентов (около 40%)", � гово�
рится в сообщении.

До этого решения грузинские банки
были обязаны размещать не менее 80%
вкладов россиян исключительно в ликвид�
ных активах и имели возможность направ�
лять в иные активы не более 20% от депо�
зита, что ограничивало возможность бан�
ков финансировать за счет депозитов гра�
ждан России иные кредитные активности.

Регулятор отмечает, что после того,
как ставка оттока для россиян с сентября
прошлого года была повышена до 80%,
объем счетов россиян стабилизировался, а
их доля в общих депозитах банков сокра�
тилась.

"Основную часть этого ресурса банки
хранят в ликвидных активах, и не проис�
ходит замена долгосрочных стабильных
обязательств", � уточнил Нацбанк. Также
регулятор рекомендовал банкам проводить
регулярный анализ счетов граждан иност�
ранных государств.

Один из самых
известных авторов

Знаменитый грузинский писатель Ака
Морчиладзе (Георгий Ахвледиани) выдви�
нут в качестве кандидата на Нобелевскую
премию по литературе, говорится в сооб�
щении Института грузинской литературы.

Ака Морчиладзе был выдвинут боль�
шинством голосов ученого совета Инсти�
тута грузинской литературы имени Шота
Руставели и профессоров гуманитарного
факультета Тбилисского государственного
университета имени Иване Джавахишви�
ли. Он автор многих романов и рассказов,
пятикратный лауреат грузинской литера�
турной премии "Саба". По произведениям
и сценариям Морчиладзе сняты популяр�
ные грузинские фильмы. 

Имена лауреатов Нобелевских премий
2024 года будут объявлены в Стокгольме и
Осло. Известно, что 10 октября Шведская
академия расскажет о своем выборе в об�
ласти литературы.

№7 (19713), ПЯТНИЦА, 23 ФЕВРАЛЯ 2024 ГОДА

ããïïççååàà  ««ïïÿÿïïîîòòìì»»  îîóóììóóääååííëëââïïííòò  ÷÷ïïííïïîîààòò www.gazetiajara.ge

В Брюсселе состоялось 8е заседание Совета ассоциации Гру
зияЕС под руководством главы внешнеполитического ведомства
ЕС Жозепа Борреля,  грузинскую делегацию возглавлял премьер
министр Ираклий Кобахидзе.

Перед началом заседания ассоциации ЕСГрузия Ираклий Ко
бахидзе встретился с Жозепом Боррелем с глазу на глаз. 

"Премьерминистр Грузии, это ваш первый визит в Брюссель в
этом ранге. Вы приехали в Брюссель, и это признак того, что Грузия
очень серьезно выбрала европейский путь",  заявил Верховный
представитель Европейского союза по иностранным делам и полити
ке безопасности Жозеп Боррель на совместной прессконференции с
премьерминистром Ираклием Кобахидзе и еврокомиссаром по по
литике безопасности, европейской политике соседства и расшире
нию Оливером Вархели после 8го заседания Совета ассоциации
ГрузияЕС.

"Мы перешли на новый стратегический этап в наших отношени
ях. Этот разговор, который у нас состоялся в рамках Совета ассоциа
ции, подчеркивает, что мы совместно взяли на себя обязательство
касательно неизменного пути, предполагающего интеграцию Грузии
в Европейский союз, хотя дело начинается сейчас, в вашем случае, и
это требует новых усилий, повышенной ответственности со стороны
правительства, позиции, которая будет учтена всеми. В этот процесс
должен быть вовлечен каждый человек, каждый грузин, каждый
сектор",  заявил Боррель.

"Когда я побывал в Грузии, меня очень удивило количество ев
ропейских флагов на улицах Тбилиси, их было полно, это всех уди
вило, и это делалось не только в преддверии моего визита, в целом,
так было и до и после моего визита",  заявил Верховный представи
тель Европейского союза по иностранным делам и политике безо
пасности Жозеп Боррель на совместной прессконференции с пре
мьерминистром Ираклием Кобахидзе и еврокомиссаром Оливером
Вархели.

"Это показывает, что ваши граждане очень твердо верят в то, что
Европейский союз  это будущее, и на нас тоже лежит ответствен
ность использовать эту историческую возможность вместе с вами,
чтобы активизировать наши усилия по повышению устойчивости
страны, уважать независимость и суверенитет вашей страны",  зая
вил Боррель.

"У нас была очень плодотворная встреча, эти встречи дают мне
повод для оптимизма, мы обсудили различные направления, также
обсудили конкретные проекты, которые можно реализовать совмест
но",  заявил премьерминистр Грузии Ираклий Кобахидзе на совме
стной прессконференции с Верховным представителем Европей
ского союза по иностранным делам и политике безопасности Жозе
пом Боррелем и еврокомиссаром по политике безопасности, евро
пейской политике соседства и расширению Оливером Вархели
после 8го заседания Совета ассоциации ГрузияЕС.

"Могу сказать одно: у нас амбициозные планы относительно ин
теграции Грузии в Евросоюз. В 2030 году, этот год был упомянут
президентом Мишелем, Грузия будет более готова к членству, чем
любая другая странакандидат. Это наш амбициозный план. Мы
привержены этой повестке дня, шагам, которые необходимо пред
принять для европейской интеграции. Мы надеемся, что хоть к 2030
году Грузия станет государствомчленом Евросоюза",  заявил Коба

хидзе. "Мы хотим поддерживать тесную координацию с нашими
коллегами в Европейской комиссии и других ведомствах, чтобы реа
лизовать общую повестку дня и перейти на новые этапы. Наша бли
жайшая цель  начать переговоры о вступлении",  заявил премьер
министр Грузии Ираклий Кобахидзе на совместной прессконферен
ции.  

"В стране реализуются успешные реформы. Это повышает ус
тойчивость страны, что очень важно для интеграции Грузии в Евро
союз. В этом контексте мы приветствуем план приоритетов, который
был определен и обсужден на сегодняшней встрече и предполагает
более тесный процесс интеграции с Евросоюзом",  заявил Ираклий
Кобахидзе.

Кроме того, как отметил Кобахидзе, Грузия является надежным
союзником и партнером в регионе.

"Существуют важные вызовы, и мы пытаемся иметь стабиль
ность, мир, демократический прогресс в контексте сотрудничества.
Мы продолжим работать с нашими коллегами в ЕС, чтобы добиться
ощутимых результатов, которые важны для нас в процессе взаимо
связанности. Разрешение конфликтов должно осуществляться с ис
пользованием очень важных инструментов  защиты принципа ми
ротворчества, а это важно для мира на местах. Мир позволит нам до
биться большей стабильности и прогресса в стране и регионе, а наши
общие цели будут достигнуты ради общего благополучия Европы", 
заявил Кобахидзе.

"Статус кандидата, который был предоставлен Грузии два меся
ца назад, уже показывает свои преимущества",  заявил еврокомис
сар по европейской политике соседства и расширению Оливер Вар
хели на совместной прессконференции с Верховным представите
лем Европейского союза по иностранным делам и политике безопа
сности Жозепом Боррелем и премьерминистром Грузии Ираклием
Кобахидзе после 8го заседания Совета ассоциации ГрузияЕС.

Он также рассказал о вопросах, согласованных на заседании Со
вета ассоциации ГрузияЕС.

"Я считаю, что статус кандидата приносит дивиденды не только
Грузии и грузинскому народу, но и Европейскому союзу. Мы догово
рились, что будем ускорять темпы работы, чтобы были результаты
на пути Евросоюза и выполнения девяти рекомендаций, чтобы был
выполнен план действий, будь то экономический, инвестиционный
план или проведение реформ в стране в целом, чтобы страна стала
действительно европейским государством и членом единого евро
пейского рынка",  заявил Оливер Вархели.

Встречи

Национальный демократический институт (NDI) в рамках меж
дународной предвыборной наблюдательной миссии начинает
встречи на высоком уровне. Информацию об этом распространяет
NDI. По итогам встреч делегация NDI опубликует основные выводы
оценки предвыборной среды в виде отчета. 1923 февраля делегация
NDI проводит встречи на высоком уровне с различными сторонами,
участвующими в избирательном процессе. В течение пяти дней
делегация встречается с представителями правительства, поли

тических партий, гражданского сектора, СМИ и дипломатического
корпуса.

"Перед парламентскими выборами 2024 года члены делегации
оценят общую политическую обстановку и факторы, которые могут
оказать влияние на предвыборные процессы. Делегация рассмотрит
такие важные темы, как организация выборов, вовлечение граждан,
гендерные вопросы и вопросы инклюзивности, политические партии
и процесс избирательной кампании.

Эти встречи представляют собой первый этап процесса предвы
борного наблюдения NDI. В указанный процесс дополнительно вхо
дят вторая предвыборная делегация, группа долгосрочных наблюда
телей и делегация по наблюдению за днем выборов",  говорится в
информации.

Председатель парламента Грузии, член политсовета "Грузин
ской мечты" Шалва Папуашвили встретился с представителями
Международной предвыборной наблюдательной миссии NDI. Сто
роны обсудили предвыборную среду, избирательное законодатель
ство, оценки и ожидания "Грузинской мечты" относительно выбо
ров, а также предвыборные планы партии. Во встрече также приняли
участие председатель парламентского комитета парламента по
внешним связям, член политсовета партии "Грузинская мечта" Ни
колоз Самхарадзе и председатель парламентского комитета по обра
зованию, науке и делам молодежи Гиви Миканадзе.

Выборы

Оценят общую политическую обстановку

Определен и обсужден план приоритетов
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Прямая речь

"Как и в предыдущие годы, Мюнхенская конференция и
в этом году была успешной, встречи грузинской делегации
под моим руководством служили главной цели  обеспече
нию безопасности и благополучия нашей страны, мобилиза
ции поддержки наших партнеров и дружественных стран во
круг тех вопросов, которые важны для нашей страны",  зая
вил глава МИД Грузии Илья Дарчиашвили, оценивая уча
стие грузинской стороны в Мюнхенской конференции по
безопасности.

По словам министра, на встречах, проведенных в рамках
конференции, обсуждались успешный процесс евроинтегра
ции страны и важность поддержки ведущих стран Евросоюза
 Германии и Франции на этом пути.

"Именно Германия и Франция являются одними из
главных сильных стран в Европейском союзе, которые под
держивают Грузию. У меня была очень интересная встреча с
новоназначенным министром иностранных дел Франции, он
пообещал мне поддержку в процессе нашей европейской ин
теграции. Мы продолжаем говорить об этом с нашими не
мецкими партнерами и коллегами. Мы хотим, чтобы Фран
ция и Германия, две сильные страны ЕС, были последова
тельны и поддерживали нашу страну на пути будущей инте
грации, который является комплексным, однако поддержка
этих стран для нас очень важна",  заявил Дарчиашвили.

Кроме того, Илья Дарчиашвили отметил, что встречи,
проведенные в рамках конференции, принесли конкретные
результаты, в том числе решено, что Грузию посетит дейст
вующий председатель ОБСЕ. Также, по информации мини
стра, состоялись плодотворные встречи с главным стратеги
ческим партнером Грузии  делегацией США, где обсужда
лись пути дальнейшего углубления существующих отноше
ний между двумя странами.

Глава МИД Грузии Илья Дарчиашвили заявил, что пра
вительство максимально работает с партнерами Грузии и го
сударствамичленами ЕС, чтобы укрепить и углубить отно
шения. Министр отметил, что Грузия всегда использовала
Мюнхенский форум по безопасности для диалога с партне
рами о вызовах, которые есть в регионе и за его пределами.

Илья Дарчиашвили оценил и встречу с главой МИД
Франции Стафаном Сежурне  это была ознакомительная
встреча. Министр подчеркнул, что Франция для Грузии  од
на из "исключительных стран", которая поддерживает Гру
зию на пути к ЕС решительно.

"Сотрудничество с ней и еще большая динамика с точки
зрения двусторонних отношений между Францией и Гру
зией будут очень важны в будущем, чтобы открыть перегово
ры с Евросоюзом",  подчеркнул Дарчиашвили.

Состоялась встреча с главой Мюнхенского форума по
безопасности, в рамках которой обсуждалось, как именно
Грузия может быть еще больше представлена в форматах
этой важнейшей платформы, которая принесет новые воз
можности.

Мюнхенская конференция по безопасности была осно
вана осенью 1963 года и в этом году отмечает свое 60летие.
В ней ежегодно принимают участие мировые лидеры для об
суждения наиболее актуальных вопросов международной
безопасности.

Глава МИД Грузии отметил, что очень интересные
встречи были проведены и с делегацией США. Глава МИД
Грузии Илья Дарчиашвили встретился с помощником госсе
кретаря США по делам Европы и Евразии Джеймсом
О'Брайеном в рамках Мюнхенской конференции по безопас
ности. Стороны обсудили вопросы стратегического партнер
ства Грузии и США.

Состоялся обмен мнениями о региональной безопасно
сти, мирной инициативе Грузии, ситуации на оккупирован
ных территориях. Они говорили о мирной политике урегу
лирования конфликтов и роли международных партнеров в
этом процессе. Было подчеркнуто успешное отраслевое со
трудничество между Соединенными Штатами и Грузией, в
том числе с точки зрения выполнения международных обя
зательств, и в этой связи был отмечен успешный визит госпо
дина О'Брайена в Грузию в прошлом году. Дарчиашвили и
О'Брайен обменялись мнениями о путях дальнейшего укре
пления сотрудничества в различных направлениях.

Сам О'Брайен комментирует встречу с грузинским дип
ломатом в социальной сети X: "Как я сказал министру иност
ранных дел Грузии Илье Дарчиашвили во время встречи в
рамках Мюнхенской конференции по безопасности, США с
нетерпением ожидают работы с правительством премьера
Кобахидзе в 2024 году для укрепления наших двусторонних
отношений и продвижения евроатлантической Грузии".

Министр иностранных дел Грузии Илья Дарчиашвили
встретился с руководством Мюнхенской конференции, в ча
стности с вицепрезидентом и исполнительным директором
конференции Бенедиктом Франке. Министр поблагодарил
вицепрезидента конференции за организацию мероприятия
на высоком уровне. 

Было подчеркнуто успешное сотрудничество между
Мюнхенской конференцией и правительством Грузии, кото

рое продолжается уже много лет, и обсуждены возможности
будущего сотрудничества. Министр подчеркнул важность
правильного представления Грузии в рамках Мюнхенской
конференции, которая является эффективным международ
ным форумом для обсуждения вызовов глобальной полити
ческой повестки дня, чему конференция всегда способство
вала. В этом контексте разговор коснулся отчета конфе
ренции за 2024 год. 

В докладе Мюнхенской конференции по безопасности за
2024 год говорится, что почетный председатель партии "Гру
зинская мечта", миллиардер Бидзина Иванишвили, "пророс
сийский олигарх", который несет ответственность за отступ
ление Грузии от демократии в последнее время и отдаление
страны от ЕС, "вопреки желанию большинства грузинского
общества".

"У меня была возможность поговорить с исполнитель
ным директором Бенедиктом Франке об отчете, опублико
ванном несколько дней назад. Эта оценка, которая дана в
конкретном отчете и которая опирается на экспертный

взгляд, не отражает реальности и была политически ангажи
рована",  заявил Дарчиашвили.

Заявление об этом министр сделал, подводя итоги Мюн
хенской конференции по безопасности, на которой глава
внешнеполитического ведомства представлял Грузию.

Бенедикт Франке и Илья Дарчиашвили договорились в
дальнейшем тесно сотрудничать в рамках международной
конференции в плане распространения объективной инфор
мации о Грузии.

Как отметил исполнительный директор конференции,
Мюнхенская конференция по безопасности заинтересована
в дальнейшем сотрудничестве с правительством Грузии, в
том числе в планировании совместных мероприятий, чтобы
способствовать укреплению положительного имиджа Гру
зии.

Глава МИД о встречах в рамках Мюнхенской конференции

Прямая речь

"Для нас Венецианская комиссия является высшим ор
ганом, устанавливающим стандарты, когда дело касается
юридических решений. Мы искренне надеемся, что рекомен
дации Венецианской комиссии будут полноценно выполне
ны. Разговор продолжается, и мы надеемся, что все рекомен
дации Венецианской комиссии будут должным образом реа
лизованы, потому что Венецианская комиссия является ус
танавливающей самые высокие стандарты, когда речь идет о
таких избирательных процессах",  заявил посол Евросоюза в
Грузии Павел Герчинский.

Кроме того, как отметил Герчинский, выборы в Грузии в
октябре пройдут в соответствии с самыми высокими между
народными стандартами.

По словам Герчинского, он рад, что правительство Гру
зии обратилось с просьбой о приглашении миссии долго
срочных наблюдателей ОБСЕ/БДИПЧ.

"Мы искренне надеемся, что избирательный процесс в
Грузии будет свободным и справедливым. Это второй шаг из
девяти шагов. Я рад, что правительство Грузии решило обра
титься в ОБСЕ/БДИПЧ с просьбой разместить долгосроч
ную наблюдательную миссию. Наши странычлены, которые
также являются членами ОБСЕ, поддержат это. Конечно,
мы, как Евросоюз, создаем в Грузии различные организации
гражданского общества, которые специализируются на на
блюдении за выборами. Мы искренне надеемся, что выборы
в Грузии в октябре 2024 года пройдут в соответствии с самы
ми высокими международными стандартами",  заявил Па
вел Герчинский. 

По мнению Герчинского, в вопросе продвижения Грузии
на пути к членству в ЕС должно быть национальное единст
во.

"Мы очень быстро продвигаемся к следующему этапу 
началу переговоров о вступлении. Это требует очень серьез
ного подхода со стороны Грузии, требует серьезных реформ.
Надеюсь, что, несмотря на то, что избирательная кампания
постепенно станет главным вопросом, в то же время работа
по выполнению девяти шагов будет продолжена. С другой
стороны, Евросоюз и делегация ЕС в Тбилиси готовы по

мочь, чем можем, но грузины должны делать всю работу са
ми. Это, безусловно, требует инклюзивности со стороны пра
вительства и конструктивного подхода со стороны оппози
ции, а также полного участия гражданского общества, чтобы
существовало национальное единство в вопросе прогресса
Грузии на пути к членству в ЕС",  заявил посол ЕС. 

"Роль парламента имеет решающее значение в выполне
нии 12ти приоритетов и 9ти шагов. Я призываю всех поли
тических лидеров Грузии серьезно взглянуть на эти рефор
мы",  заявил посол Евросоюза в Грузии Павел Герчинский.

По его словам, все политические силы должны отложить
в сторону политические разногласия и сотрудничать для
осуществления реформ.

"Эти реформы должны быть трансформационными. Не
забывайте, что это нечто большее, чем просто работа над 9ю
шагами. В отчете по Грузии, опубликованном в ноябре, изло
жены рекомендации по каждой главе законодательства ЕС.
Рекомендации, над которыми предстоит много работать.

Рекомендации зачастую схожи  принятие закона, созда
ние необходимой административной структуры, укомплек
тование ее кадрами и развитие, а затем обеспечение соблюде
ния законодательства. Многие сферы требуют времени и
больших финансовых трат. С этой точки зрения, чем раньше
вы начнете, тем будет легче. 

Когда вы достигнете прогресса и начнете применять
стандарты ЕС, вы сможете привлечь инвестиции, в том числе
инвестиции частного сектора, для содействия процветанию и

развитию стандартов в стране. Инвесторы ценят стабиль
ность, которую дает применение правил ЕС, что влечет за со
бой интеграцию в единый рынок",  сказал Герчинский.

Вместе с тем, по словам посла, опыт показывает, что от
сутствие политического консенсуса замедляет процесс при
соединения к ЕС.

"Еврокомиссия скоро приступит к подготовке отчета по
Грузии и другим странамкандидатам. Я искренне надеюсь,
что все присутствующие здесь страны добьются значитель
ного прогресса в процессе интеграции в Евросоюз",  заявил
Павел Герчинский.

"Мы все празднуем тот факт, что Грузия официально
стала странойкандидатом на членство в ЕС. Решение было
принято на уровне глав государств и правительств Евросою
за. Наряду с этой позитивной новостью главы государств и
правительств 27 странчленов одобрили девять шагов, кото
рые Грузия должна осуществить, чтобы продвинуться вперед
на пути к вступлению в Европейский союз. Грузинская поли
тическая элита должна решить, насколько быстро они вы
полнят девять шагов. Со своей стороны, мы готовы двигаться
вперед как можно быстрее, чтобы Грузия могла перейти к
следующему этапу уже в этом году. Следующий этап  нача
ло переговоров о вступлении в Евросоюз, но это не в наших
руках, не в руках Евросоюза и Брюсселя, не в руках грузин
ской политической элиты. 

Я искренне надеюсь, что будет инклюзивная работа, в
которой будут задействованы все политические силы, при
этом оппозиция будет конструктивной, гражданское общест
во будет полностью вовлечено, и параллельно с выборами
продолжиться работа по выполнению девяти шагов. Естест
венно, большое внимание будет уделено выборам. Заявления
премьерминистра обнадеживают, и новое правительство го
тово с нашей помощью усердно работать, чтобы Грузия
могла продвинуться вперед в плане выполнения девяти
шагов",  заявил Павел Герчинский.

"Мы готовы сотрудничать со всеми правительствами
Грузии, со всеми премьерминистрами",  заявил журналис
там посол Евросоюза в Грузии Павел Герчинский.

Стабильность влечет за собой интеграцию в единый рынок
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Правительство Грузии полагает, что глубоководный
порт в поселке Анаклиа на западе Грузии сможет принять
первый груз спустя 34 года с появлением соответствующей
инфраструктуры, заявил первый вицепремьер, министр эко
номики и устойчивого развития Леван Давиташвили.

Власти Грузии решили возобновить строительство пор
та Анаклиа с условием, что государству будет принадлежать
51%. Процесс отбора частного партнера государства для реа
лизации проекта нового глубоководного порта в Анаклиа за
вершится в мае, а победитель будет отобран до конца года. В
планах начать строительство основной морской инфраструк
туры в 2024м году.

"Мы думаем, что к концу 20272028 годов у нас будет ин
фраструктура, которая позволит нам принимать первые гру
зы в глубоководном порту Анаклиа",  заявил Давиташвили.

По его словам, работа над проектом ведется последова
тельно и планомерно.

"Соответственно, мы делаем это с большой ответствен
ностью, в соответствии с законодательством, основываясь на
исследованиях, в которых были задействованы самые веду
щие экспортные компании",  сказал Давиташвили.

Он отметил, что порт должен быть построен правильно,
чтобы сыграть ту важную роль, которую он, по мнению пра
вительства Грузии, будет иметь в транспортном секторе, и
будет важным звеном в Срединном коридоре.

После того, как власти Грузии объявили о возобновле
нии проекта строительства первого глубоководного порта в

стране в курортном поселке Анаклиа, в марте 2023 года была
основана госкомпания ООО "Морской порт Анаклиа". Но
вая компания обеспечит обновление документации, связан
ной с проектом порта Анаклиа. Капитал компании "Морской
порт Анаклиа" составляет 3 миллиона лари (около 1,1 млн.
долларов). Она принадлежит государственному ООО "Ком
пания по управлению активами и развитию". Директором
является Зураб Сичинава.

Решение о строительстве глубоководного порта в Анак
лиа было принято властями Грузии для увеличения транзит
ного потенциала страны и для подключения к проекту "Но
вого Шелкового пути", который должен был соединить Вос
ток и Запад еще в 2016 году.

В Грузии сейчас работают два порта  в Батуми и Поти.
При этом основной грузопоток на сегодняшний день прохо
дит через Поти. Минусом этого порта является его глубина 
на сегодняшний день порт не способен принимать корабли
вместимостью более 1,5 тысячи контейнеров. Именно поэто
му строительство глубоководного порта Анаклиа очень важ
но для страны. Как заявляли ранее власти, после реализации
первой фазы за год порт сможет принять 900 тысяч контей
неров.

Строительство нового глубоководного порта в Анаклия
началось в декабре 2017 года, но через полгода, когда уже на
чалось углубление акватории, работы были заморожены. Из
начально государство планировало передать строительство
порта полностью в руки частного сектора и объявило тендер

с этими условиями в 2016 году. Победителем стал "Консор
циум развития порта Анаклия", который основали TBC Hol
ding и американская компания Conti International LLC, соз
дав компанию Anaklia Holding JSC. Именно участие амери
канской компании было обязательным условием государ
ства.

"Консорциум развития Анаклия" не смог выполнить
взятые на себя обязательства о закрытии финансовой сдел
ки, предусматривающей получение 400 миллионов долларов
от международных финансовых институтов  EBRD, EIB,
OPIC и NDB. Главной причиной стало требование междуна
родных финансовых институтов о гарантиях со стороны го
сударства заявленного грузооборота.

Сыграет важную роль в транспортном секторе и станет важным звеном

Согласно заявлению Национального агентства вина Гру
зии, тенденция роста доходов, полученных от экспорта гру
зинского вина в последние годы, сохранилась и в прошлом
году. По данным агентства, вино на сумму 259 миллионов
долларов США было экспортировано в 66 стран мира, что на
3% больше, чем в прошлом году.

Всего за прошедший год на экспорт было отправлено
89,5 млн. литров вина. При этом агентство отмечает, что ко
личественное снижение экспорта по сравнению с аналогич
ным показателем 2022 года составило 12%. В Национальном
агентстве вина отмечают, что на фоне количественного со
кращения рост экспортной выручки обусловлен ростом экс
портной цены грузинского вина, которая является основным
определяющим показателем:

"Примечательно, что после снижения цен на вино во вре
мя пандемии ковида впервые в 2023 году зафиксирован рост
экспортной цены. Если в 2022 году средняя экспортная цена
одного литра грузинского вина составляла 2,48 доллара
США, то в 2023 году его стоимость составила 2,89 доллара
США",  говорится в сообщении Национального агентства
вина.

По данным агентства, рост экспортных доходов
отмечается и на стратегических рынках: Республика Корея 
60%, Германия  43%, США  6%, Польша  3%, Япония  1%.
Кроме того, по данным агентства, зафиксирован резкий рост
экспорта алкогольной продукции. В частности, в 54 страны
мира было экспортировано 31,5 млн. литров алкогольной

продукции на сумму 196,2 млн. долларов США  доходы
выросли на 42%, а объем экспорта увеличился на 55%.

В своем сообщении Национальное агентство вина Гру
зии также приводит данные Международной организации
вина и виноградарства OIV, согласно которым в мире снижа
ется потребление вина. Так, за последние годы (20172022)
потребление вина снизилось в среднем на 6%. По данным
агентства, сегмент премиальных вин (цена от 10 долларов за
бутылку) увеличился, а потребление дешевых вин (цена ме
нее 10 долларов за бутылку) существенно снизилось:

"На экспорт вина также повлияли различные события,
происходящие в мире: продолжающаяся война в Украине и
различные кризисы, связанные с ней, в том числе сбои в це
почках поставок. Следует отметить, что 2024 год начался по

зитивно: в январе из Грузии было экспортировано 6,5 млн.
литров вина в 34 страны мира, где рост по сравнению с ана
логичным периодом прошлого года составил 22%. Стоимость
экспортированного вина достигла 18,217 млн. долларов
США, рост при этом составляет 15%. При этом на экспорт
было экспортировано 2,445 млн. литров алкогольной про
дукции (рост на 24%) на сумму $13 млн. (рост на 2%)",  чи
таем в сообщении.

Грузия занимает четвертое место в мире по плотности
виноградников, свидетельствуют данные Американской ас
социации винных экономистов (AAWE). Согласно данным
2021 года, на 100 человек населения в Грузии приходится
1,32 га виноградников, то есть 132 кв. м на душу населения. С
этими показателями Грузия обгоняет Италию, где на душу
населения приходится 121 кв. м виноградников.

На первой строчке  Молдова с площадью виноградни
ков 4 га на 100 человек. В Испании, которая расположилась
на втором, плотность виноградников меньше почти в два ра
за  2,03 га на 100 человек. Замыкает тройку Португалия, где
на душу населения приходится 189 кв. м виноградников.
Всего в графике AAWE приведены данные по более чем 40
странампроизводителям вин.

В первую десятку стран по плотности виноградников
также входят: 6е место  Франция (119 кв. м на душу населе
ния), 7е место  Болгария (94 кв. м); 8е место  Румыния (94
кв. м); 9е место  Греция (92 кв. м); 10е место  Новая Зелан
дия (80 кв. м).

Рост экспортных доходов отмечается и на стратегических рынках

Продажи недвижимости на горнолыжных курортах Гру
зии Бакуриани и Гудаури в 2023 году сократились на 26,1% и
27% соответственно, говорится в обзоре инвестиционной
компании Galt&Taggart.

По информации аналитиков, сокращение продаж в
прошлом году связано с рекордными транзакциями купли
продажи недвижимости в 2022 году. В 2023 году в Бакуриа
ни было продано 956 объектов недвижимости, в то время как
в 2022 году их число составило 1,3 тысячи. В Гудаури в про
шлом году продано 378 объектов. В 2022 году  518.

Согласно обзору, в настоящее время в Бакуриани прода
ются 14 жилых проектов, большая часть из которых располо
жена недалеко от горы Кохта. В 2023 году в соответствии с
тенденцией, характерной для Бакуриани, небольшие кварти
ры (2650 м2) составили 77,7% от общего объема продаж.
При этом половина проданных квартир приходится на сред
ний ценовой сегмент ($8011200/м2).

По итогам 2023 года средневзвешенная цена квартир в
Бакуриани выросла незначительно, на 2,7% за год, и состав
ляет чуть больше 1 тысячи долларов за квадратный метр.
Общая стоимость проданных в Бакуриани квартир состави
ла 42 миллиона долларов, что на 20,6% меньше по сравнению
с 2022 годом и объясняется сокращением сделок на первич
ном рынке.

В настоящее время в Гудаури продаются 6 жилых проек
тов. В 2023 году в соответствии с типичной для Гудаури тен
денцией на долю небольших квартир (2650 м2) пришлось
87,4% от общего объема продаж. При этом почти половина
проданных квартир приходится на высокий ценовой сегмент
($12001500/м 2 ). В 2023 году средневзвешенная цена квар
тир в Гудаури снизилась на 3,5% по сравнению с 2022 годом
и составила 1,3 тысячи долларов за квадратный метр. Общая
стоимость проданных квартир в Гудаури составила 18,8 млн.
долларов, на 26% меньше, чем в 2022 году.

Бакуриани  поселок городского типа, находится в Бор
жомском муниципалитете на высоте 1700 метров над уров
нем моря. Бакуриани находится примерно в 180 км от Тби
лиси и в 30 км от Боржоми. Бакуриани считается одним из
лучших горнолыжных курортов в Грузии с действующими
трассами: Дидвели, Кристалл, Татра, Митарби, Кохта и 25
метровка для начинающих лыжников.

Гудаури находится в Казбегском районе Грузии в 120 км
от Тбилиси на высоте 2 196 метров над уровнем моря, близ
Крестового перевала. Курорт является самым высокогорным
поселением на т. н. ВоенноГрузинской дороге. На горнолы
жном курорте в зимний сезон действуют лыжные трассы и
трассы для сноуборда. Гудаури также входит в пятерку са
мых высокогорных и постоянно обитаемых населенных пун
ктов в Европе.

Цены на недвижимость в Грузии вырастут на 10% в 2024
году при условии сохранения текущего спроса, говорится ис
следовании инвестиционной компании Galt & Taggart.
Спрос на первичные квартиры на рынке недвижимости Тби
лиси все еще растет, и рынок является конкурентным. По
словам главы отдела отраслевых исследований Инвестици
онного банка Кахи Самкурашвили, масштабный бум роста
цен прошел, хотя на данном этапе предпосылок для сниже
ния нет.

"Помимо себестоимости, цены определяются спросом.
Ситуация с себестоимостью стабилизировалась, цены боль
ше не растут. Вторым является заработная плата рабочей си
лы, которая все еще растет, хотя, учитывая, что материалы
оказывают большее влияние на себестоимость, чем заработ
ная плата, мы думаем, что эффект будет более ограничен
ным. Третье  это спрос, при условиях которого мы ожидаем
роста цен на 10%",  сказал Самкурашвили.

Как отметил эксперт, рынок недвижимости Тбилиси
очень конкурентный. Сегодня насчитывается около 400 реа

лизуемых проектов, что является довольно большим количе
ством.

"Девелоперов много и ни один из них не занимает даже
более 10% рынка по количеству предлагаемых квартир", 
подчеркнул Самкурашвили.

За 11 месяцев 2023 года в Тбилиси было продано 36 283
квартиры, это на 7,3% меньше рекордного показателя 2022
года, но на 12% больше, чем за аналогичный период 2021
года.

Дефицит жилой недвижимости премиумкласса по
прежнему ощущается в Грузии, несмотря на рост новостроек,
заявил управляющий партнер агентства недвижимости
RENTALS Зураб Эристави. По его информации, спрос на
элитную недвижимость в основном исходит от бизнеса и
дипломатов, однако в стране практически невозможно при
обрести или снять квартиры этой категории.

По его словам, грузинские девелоперы начали строить
квартиры меньшего размера, которые были более востре
бованы, а когда вдруг вырос спрос на квартиры площадью
200400 квадратных метров, рынок оказался к этому не готов.
Глава компании отметил, что, несмотря на то, что ситуация
немного исправилась, дефицит на элитные квартиры в стра
не все еще ощутим.

Спрос же на квартиры в Батуми продолжает сокращать
ся  число сделок куплипродажи жилья в декабре 2023 года
снизилось на 33% по сравнению с аналогичным периодом
2022 года, продано 1,2 тысячи квартир, сообщается в обзоре
компании Colliers Georgia. Согласно обзору, в декабре объем
рынка сократился на 31% и составил 55 млн. долларов. Кро
ме того, продажи квартир в новостройках упали на 33%,
старых квартир  на 35%.

Средневзвешенная цена квартир в новостройках в Бату
ми в прошлом месяце снизилась по сравнению с декабрем
2022 года на 1% и составила 922 доллара за квадратный метр. 

Цены на недвижимость вырастут при условии сохранения текущего спроса
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Компьютерное обеспечение

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Туризм

Международная конференция гидов впервые прошла в Батуми
2122 февраля 2024 года. На конференции были представлены Все
мирная федерация ассоциаций туристических гидов, а также Порту
гальская ассоциация туристических гидов и турменеджеров и дру
гие важные организации, связанные со сферой туризма.

Помимо грузинских экспертов отрасли, на мероприятии высту
пили приглашенные гиды и эксперты по туризму из Португалии,
Польши, ЮАР и Израиля. На панельных сессиях вместе с предста
вителями ассоциаций гидов Грузии и Аджарии, грузинскими экс
пертами в области гастрономии, вина и туризма обсуждались сле
дующие темы: Роль гида в продвижении туристического направле
ния  гид как посол туристического направления; Мировой туризм и
профессия гида  уникальный опыт, современные технологии и вы
зовы; Туризм и музеи  музей как хранилище культурного наследия
и истории.

Участие в конференции было свободным для гидов, тематиче
ских ассоциаций и представителей образовательной сферы. Желаю
щие просто предварительно зарегистрировались на сайте конферен
ции.

В Грузии после пандемии коронавируса стал актуальным вопрос
дефицита профессиональных гидов. В условиях стагнации в туризме
в 2019 году, многие сменили источник своего заработка, что сильно

сказалось на рынке. Кроме того, с развитием туризма в стране люди
разных профессий подаются в гиды, зачастую не получив соответст
вующей переподготовки, что сказывается и на качестве предоставле
ния данной услуги.

В целях улучшения условия обслуживания туристов, Департа
мент туризма Аджарии в прошлом году бесплатно провел тренинги
как для гидов, так и менеджеров гостиниц и предприятий общест
венного питания, работников служб очистки, официантов и админи
страторов.

Национальное управление США по аэронавтике и исследова
нию космического пространства (НАСА) отправило на Луну цифро
вую копию картины "Римская весна" грузинского художника Бруно
Вепхвадзе. "Римская весна" попала в капсулу времени на поса
дочном модуле NovaC. 15 февраля его запустили в космос с помо
щью ракетыносителя Falcon 9 компании SpaceX с мыса Канаверал
во Флориде. Прилунение станции запланировано на 23 февраля.

Работа 38летнего художника из Тбилиси была включена в "Лун
ный кодекс" после победы на конкурсе ARC Salon влиятельной аме
риканской организации Art Renewal Center, которая специализи
руется на реалистическом искусстве. Оригинал "Римской весны" про
дали летом прошлого года на аукционе Sotheby's за 30 тысяч долларов.

Бруно Вепхвадзе родился 20 февраля 1986 года в Тбилиси в се
мье художника Джованни Вепхвадзе. Бруно представляет четвертое
поколением художников в семье. Традицию живописи начал прадед
Иван Алексеевич Вепхвадзе (1888  1971), народный художник Гру
зии, а продолжил его сын Алексей Иванович Вепхвадзе (19211982),
заслуженный художник Грузии, лауреат Государственной премии, и
внук, Джованни Вепхвадзе (1949).

С самого детства Бруно проявил интерес к рисованию и в 1993
году поступил в Детскую художественную школу, в которой проу
чился 3 года. В 2002 году был в Италии в составе грузинской де
легации в качестве переводчика. После окончания средней школы в
2003 год, он вновь начинает заниматься живописью под руководст
вом отца и готовится к поступлению в художественное училище. По
сле сдачи вступительных экзаменов его зачисляют на 3й курс фа
культета живописи Тбилисского художественного училища им.
Я.Николадзе (класс известного грузинского художника Т.Чхути
швили). Еще во время учебы Бруно принимает активное участие в
художественных выставках Тбилиси. На молодежной выставке по
лучает диплом первой степени за лучшую работу. В 2004 году стано
вится членом Ассоциации грузинских художников. В 2005 году он
пишет дипломную работу "Освобожденный Иерусалим". С 2006 го
да член Союза художников Грузии. В 2009 году Бруно проводит
свою первую персональную выставку и в этом же году оканчивает
Тбилисскую академию художеств. Принимал участие в групповых
выставках в Тбилиси в 20042009 годах, персональные выставки
состоялись в 20102012, 2015 гг.

В 2014 году Бруно Вепхвадзе был назван в Италии среди 100
лучших молодых художников. 

Признание

Делегация из Грузии в рамках 77го Берлинского кинофести
валя активно проводит встречи для продвижения грузинского кино
и налаживания контактов с ведущими представителями отрасли. По
25 февраля в Берлине проходит 74й Международный кинофести
валь, в рамках которого организована Европейская киноярмарка
(EFM), где представлен стенд Грузии. Он показывает богатейшее
наследие грузинского кино, новые проекты и популяризирует стра
ну как самую важную для кинопроизводства в Восточной Европе.  

Для надлежащей презентации грузинского кино в составе деле
гации много режиссеров и продюсеров, которые знакомятся с пред
ставителями различных продюсерских компаний и составляют пла
ны по созданию совместного производства, а также по развитию ки
нопроизводства страны.

В ходе фестиваля планируется рекламировать и продвигать
Грузию как привлекательную страну для кинопроизводства. В связи
с этим представители правительственной программы "Снимай в
Грузии" работают вместе с командой Национального киноцентра на
стенде Грузии.

Кроме того, в рамках кинофестиваля грузинская актриса Сало
ме Демурия, сыгравшая роль в фильме Русудан Глурджидзе "Анти
квариат", награждена как одна из 10 победителей конкурса "Восхо
дящая звезда" международной организации по продвижению филь
мов Европейского кино European Film Promotion.

А фильм грузинского режиссера Левана Когуашвили "Четвер
тый Брайтон" будет показан на экранах 30 кинотеатров в разных го
родах Италии, который представляет сам режиссер и грузинские ак
теры из Америки  Цуца Капанадзе и Ирма Гачечиладзе. Появление
"Четвертого Брайтона" в итальянском кинопрокате широко освеща
лось итальянскими СМИ.

"Впечатляющий и в то же время трагикомический "Четвертый
Брайтон"  это история, эмоционально рассказанная Когуашвили.

Его источником вдохновения являются наши (итальянские) мастера
неореализма, в частности, Витторио Де Сика",  рассказывают о
фильме в газете Corriere della Sera.

"Четвертый Брайтон" получил три главных приза на кинофес
тивале "Трайбека", а также фильм был кандидатом на "Оскар" от
Грузии, как и дебютный фильм Когуашвили "Дни улиц" (Прогуль
щик), который многие критики считают началом современной гру
зинской новой волны, отмечено в статье. "Аплодисменты компании
Invisible Carpets, которая имела смелость показать этот замечатель
ный фильм Левана Когуашвили на итальянских экранах. Даже фес
тиваль в СанРемо не смог помешать премьере фильма",  написал
"Глобалист".

Одну из главных ролей в фильме сыграл легендарный грузин
ский борец Леван Тедиашвили, который в возрасте 75 лет умер 17
февраля. 

В центре сюжета драмы Когуашвили "Четвертый Брайтон"  не
простые отношения сына и отца из Грузии. Сын отправляется в
эмиграцию в США, а отцу говорит, что хорошо обустроился и учит
ся. Когда же родитель, заподозривший неладное, приезжает к сыну в
Америку, то видит, что условия жизни сына совсем не похожи на
"американскую мечту". Сын работает грузчиком, бедствует и пыта
ется погасить огромный игровой долг.

Фильм является совместным производством Грузии, России,
Болгарии, США и Монако. Основная часть фильма снималась в
НьюЙорке при поддержке Национального киноцентра Грузии.
"Четвертый Брайтон" достиг солидного успеха на международных
фестивалях. Одни из последних побед фильма  три награды на
Международном кинофестивале в Котбусе (Германия), а также по
беда в категории "Лучший фильм" на Международном фестивале
азиатских фильмов (AWFF). Картина была представлена на соиска
ние кинопремии "Оскар" от Грузии.

Кинематограф

"Римская весна" попала в капсулу времени

Ушел из жизни Леван
Тедиашвили

Легендарный грузинский борец Леван
Тедиашвили умер в возрасте 75 лет. Леван
Тедиашвили был двукратным олимпий�
ским чемпионом (1972, 1976) по борьбе,
четырехкратным чемпионом мира (1971,
1973, 1974, 1975) и трехкратным чемпио�
ном Европы (1974, 1976, 1978). Обладатель
Кубка мира (1973), а также чемпион мира
по самбо (1973). Спортсмен был кавале�
ром ордена Вахтанга Горгасали II степени
и ордена Почета. В 1973 году он был при�
знан лучшим спортсменом Советского
Союза.

Илиа Топурия стал
чемпионом UFC 

Он новый чемпион UFC в наилегчай�
шем весе. В бою за чемпионский пояс 27�
летний грузинский боец победил австра�
лийца Александра Волкановски. Для То�
пурия это 15�я подряд победа в ММА, он
еще не проиграл ни одного боя в карьере.
Что касается его соперника, то австралиец
пять раз подряд завоевывал чемпионский
пояс. После боя Топурия бросил вызов
Конору МакГрегору.

Десятая победа Мераба
Двалишвили 

Грузинский боец UFC (Ultimate Fight�
ing Championship, Абсолютный бойцов�
ский чемпионат) Мераб Двалишвили побе�
дил американца Генри Сехудо. Это 10�я
победа Двалишвили. Ему потребовалось 3
раунда, чтобы победить бывшего чемпи�
она. У себя в соцсети Мераб написал:
"Спасибо всем � победа наша!". Мераб
Двалишвили победил уже третьего бывше�
го чемпиона UFC в лице Сехудо. Ранее он
поверг Жозе Альдо и Питера Яна. 

Выиграл турнир
Большого шлема 

Грузинский дзюдоист Илья Суламани�
дзе (100 кг) в заключительный день турни�
ра Большого шлема в Баку стал обладате�
лем золотой медали. В финале Суламани�
дзе одолел поляка Петра Кучеру за 47 се�
кунд и во второй раз подряд выиграл Ба�
кинский турнир Большого шлема.

Вышел победителем во
второй раз подряд

Грузинский борец Гиви Мачарашвили
во второй раз подряд стал чемпионом Ев�
ропы по вольной борьбе. Мачарашвили (97
кг) победил азербайджанца Магомедхана
Магомедова со счетом 7:1 в финале чемпи�
оната в Бухаресте. Грузинские борцы за�
воевали еще три медали в финальном бло�
ке. Серебряным призером стал дебютант
команды Акакий Кемертелидзе (70 кг). 

Наша сборная обыграла
команду Испании 

Национальная сборная Грузии обыг�
рала команду Испании в матче заключи�
тельного тура чемпионата Европы по рег�

би. Встреча прошла я в Тбилиси а стадионе
"Авчала"  и завершилась со счетом 38:3 в
пользу хозяев. 

На встрече решилась турнирная интри�
га ЧЕ. По итогам матча сборная Грузии за�
няла первое место в группе и получила пра�
во сыграть в полуфинале на своем поле.
Матчи полуфинала пройдут 2�3 марта. Фи�
нал чемпионата Европы состоится 17 марта
в Париже.

В Батуми собрались эксперты в различных областях

Совместно с представителями продюсерских компаний


